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  本报记者3月8日在人大代表驻地国务院二招，采访了全国人大代表、河北省审计厅厅长张成起。张成起代表对“三

农”问题给予了极大的关注。他说，“三农”又成为这次两会的重要议题，党中央、国务院十分重视“三农”问题，审

计工作要“围绕中心，突出重点，服务大局”，我们审计机关应该重视并加强关系到“三农”问题的审计工作。 

  他介绍说，去年河北省审计厅组织进行了3次关系“三农”问题的审计调查，一是河北省粮食生产状况的审计调查，

二是农民看病问题的审计调查，三是农民发展经济贷款问题的审计调查，掌握了大量基础而详实的一手资料。总体看，

各级政府和有关部门经过近几年的努力，“三农”整体状况有所改善，但面临的困难依然很多，有些是出乎我们意料

的。粮食的产量有所增加，特别是粮价的上涨，使农民种粮的收入有一定幅度的增长，但由于农资价格的上涨，农民种

粮实际收益将大打折扣。看病难的问题在农村十分突出，农村的医疗设施和条件很差，但收费却不低，结果一方面是看

不起病，一方面是花钱得不到有效的治疗，有些农民因病致贫，因贫看不起病，处于一种无助的状态。他说，结合审计

调查的情况，今年河北省涉农审计将安排六项工作，审计用于种粮补贴、农机具补贴、粮种补贴的“三补”专项资金、

农村教育专项资金、农村公共卫生防疫专项资金、改善农村人畜饮水专项资金、农村计划生育药具专项资金和扶贫救灾

赈济专项资金。 

  他认为，当前“三农”问题面临两喜两忧，两喜，国务院出台了支农惠农的具体政策，而且“三农”问题出现了转

机；两忧，农民的实际收益小于预期，而且农民收入的持续增长难度较大。关于更有效地解决“三农”问题，他提出五

条建议。一是走集约经营、扩大规模的道路，通过提高单位效益和整体效益增加农民收入；二是有组织地转移由集约经

营和扩大规模造成的农村富余劳动力，为他们从事非农业劳动创造条件；三是加快小城镇建设的进程，使一部分农民离

土不离乡，缓解富余劳动力的压力；四是加快农业产业化的进程，通过农产品的深加工增加附加值；五是加强对农民各

种专业技能的培训，提高农民的从业能力。（王庆平） 
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